
岡山市長電子雜誌(128)  令和 2(2020)年 5月 15日號 

【在令和 4(2022)年徹底解決待機兒童問題】

大家好，我是岡山市長大森。

前日，我市公佈了令和 2(2020)年 4月時的岡山市待機兒童人數為 259人的

現狀。相比較待機兒童人數最多的平成 29(2017)年時的 849人，已經聯續 3年在

持續減少，但未能達到減少為零的目標還是令人感到遺憾的，同時對市民我也深

感歉意。

其主要原因還在於，因為幼兒教育與保育的無償化導致申請入園人數的增

加，同時保育員的人手不足情況卻無法解決。

回顧至今為止的待機兒童問題的對策，在平成 28(2016)年的時候，我從利用

保育設施的家長們的現實立場出發，審視並重新定義了待機兒童人數的概念。

在此之前的標準為，舉例來說:雖然是與家長工作單位方向相反，並且開車

必須要花 30 分鐘的距離較遠的保育設施，只要有一個名額，即使有數百人無法

進入就近的保育園，待機兒童的人數也被算作為零。

我市將該標準更改為:即使對入園申請的第一志願到第三志願進行調整後也

無法入園的兒童將被包含在待機兒童範圍內。

此定義被更改後，岡山市的待機兒童人數雖然從平成 28(2016)年的 729人猛

增為平成 29(2017)年的 849人，但我們認為其真正的意義在於，為了創造市民能

夠安心育兒的環境，我市已經明確了必須要解決的具體的目標人數。

同時，在平成 29年(2017)年 2月的議會中，我市宣言了在令和 2(2020)年 4

月將實現待機兒童人數為零的目標，並推進實施了設施整備以及保育員人數確保

策略等工作。

設施方面，受到中途因消費稅增加而決定保育無償化的影響之同時，整備工



作全力推進的結果為:實現了今年 4月的可接納人數超出申請入園人數的目標。

但是，保育員方面，卻未能確保到所需的人手數量。

作為保育員的待遇改善策略，至今為止岡山市單獨設立的政策有:增加工資

以及對租借住宿與償還獎學金提供經濟支援等，它們也展示出了其切實的效果。

從平成 28(2016)年開始，每年平均新增的保育員約有 170人，但即使如此還是未

能達到充足全體的目標。

由其背景來看，我認為還是因為受到了保育無償化政策的影響，致使全國保

育員人手不足，同時還有地區之間的保育員資源爭奪趨勢愈加激烈的現狀。

今後，作為新的目標，我市將會為在兩年後的令和 4(2022)年 4 月時實現待

機兒童零人數，尤其在保育員的人手確保工作上傾注全力。

我們會繼續在實施工資增加 3%等本市單獨制定的政策之同時，致力於防止離

職與改善保育環境等工作，盡最大努力確保更多的保育員，讓育兒環境更加充實。


